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【调查】
低端门禁形同虚设

随着人们对于居住安全要求
的不断提升， 不管是轻轻刷卡解
锁型， 还是输入密码开锁型， 越
来越多的门禁系统也被应用到家
庭住所中。 但是在调查中， 记者
发现， 在门禁使用上也存在着不
少问题 。 质量不高 、 安全性能
差、 人们使用不方便等现象， 让
不少人对门禁产生了抱怨。

“我们楼的门禁都安了5年多
了， 但是基本没派上用场。” 说
起门禁系统， 家住洋桥的李女士
介绍， 2012年搬到小区里居住不
久， 物业便准备安装门禁。 “其
实 是 挺 好 的 事 ， 各 楼 也 征 求
居 民 意 见 后 才 安 装 的 。 每 户
根据 人数配蓝色圆形小牌 ， 进
楼门刷牌就行。”

李女士回忆， 门禁系统安装
完的一个月中， 使用还很方便。
“大多数人都很自觉， 能爱护这
套系统， 但是时间一长各种问题
就跟着出现。 有的外来人员， 比
如送报纸的、 送牛奶的， 进出都
没有门禁卡， 只能等。 还有， 搬
家的、 送家具的， 进来出去， 干
脆拿块砖头给门挡上。 再有这楼
一共22层， 每层8户， 这门开关
的次数太多， 难免会坏。”

李女士介绍， 有一次上班时
间她就和楼内的居民被关在楼
中， 耽误了上班。 “一大早， 不
少人急着去上班， 走到楼门， 按
开门的开关， 居然没反应。 门里
的出不去， 门外的进不来， 干着
急。 之后这几年， 门禁系统总是
坏， 开始还有人修。 之后， 也没
人管。 现在门整天开着， 门禁早
已形同虚设。”

调查中， 不少人提到有的老
旧小区加装的门禁系统较为低
端。 伴随着质量差等问题的是让
方便的门禁变得不方便。 “门禁
可以说是增加小区安全的一种方

法， 想让它更方便， 还是要加入
更多的科技支撑 。 绝不是装个
锁、 配个门禁卡这么简单。” 李
女士说。

社区停车管理有点落后

“都绕两圈了， 到底还有没
有车位， 管理员也说不清， 要是
能有电子系统检测就方便了 。”
下班时间， 家住马家堡的郑义着
急地在小区找车位。 因为没有买
到固定车位， 每次停车他都要碰
运气。

“管理车辆的人也不清楚，小
区还有多少空车位， 只要出示小
区停车牌，或者是开具停车条，就
可以进入小区停车。 这种人工停
车的管理模式感觉特不科学。 ”郑
义说 ，“在商场或者是写字楼停
车，科技手段可比小区要好多了。
有电子显示屏， 提示你还有多少
空车位，这多方便。 ”

调查中， 除了郑义提到的显
示空闲车位的手段 ， 还有人提
到， 停车费的交纳也略显低档 。
“有的小区收费还是人工， 手写
开条 ， 太落后 。” 王先生表示 ，
“应该让更多的智慧手段进入社
区中， 让停车、 管理、 收费都能
更科技。”

【进展】
零距离感受智慧社区

关于社区中如何引入更多智
慧元素， 相关部门也在不断尝试
推进。 比如， 在本月初举办的第
二十届北京科博会上， 由经信委
主办的以 “智享生活 ， 慧及万
家” 为主题的智慧北京展区成为
了本次科博会的一大亮点， 其中
一个名为 “零距离智慧社区” 的
板块， 让前来参观的市民投来了
期待的目光。

记者了解到， “零距离” 是
一个 “硬件 （门禁系统） +软件
（APP） +云平台+智能可穿戴设

备” 的智慧社区系统平台。 主要
包含智慧物管、 社区商业、 社区
交流圈、 社区健康、 智能家居等
功能。

手机摇一摇开门、 扫描二维
码开门的功能正在逐步替代原有
开门方式， 真正实现了 “手机=
钥匙” 的理念。 同时， 在家中无
人的情况下， 用户还可以通过门
禁系统知晓来访人员， 在任意地
点选择是否远程开门。 此外， 用
户还可通过软件实现智能家居的
操控和家庭安防的布控。

对于家中长期无人或者有老
人孩子的家庭来说， “零距离”
智慧社区中的智能家居功能， 更
强调了安防的部分。 业主离开家
时可以进行布防， 回到家进行撤
防， 同时社区也有安防网络， 方
便生活的同时， 增加了社区安全
系数。

再比如， 本市通过信息化 、
物联化、 大数据等科技手段， 开
发的 “北京市智慧小区服务平
台”。 据了解， 物业人员登录智
慧服务平台 “物业端口”， 可以
实现小区可视化物业管理， 对小
区门禁、 电子巡更、 暖通空调、
给排水、 电梯运行等各类机房、
设备和能耗实现可视化监管， 在
可视化界面上， 实时查看设备运
行状态， 迅速发现故障， 制定优
化措施， 实现节能管理。

【观点】
智慧社区利于服务智能化

北京市政协委员、 北京文化
产业商会会长 郭丽双

郭丽双一直比较关注北京的
社区服务管理问题， 并向市政协
提交过关于优化社区管理模式探
索智慧社区服务建设新途径的相
关提案。

郭丽双通过大量的调研， 分
析了目前北京社区服务存在的问
题和管理的现状。 她提出， 随着
城市化进程的加快和社会管理创

新改革的不断深入， 社区的重要
性越来越凸现， 所承载的功能越
来越广泛， 但就当前社区管理情
况来看， 由于理念、 政策等方面
依然存在一些制约社区发展的深
层次问题， 影响社区管理的问题
仍很突出， 优化社区管理模式迫
在眉睫。

传统的社区管理服务已经满
足不了现代社区管理的需求， 要
想解决就要优化社区管理模式，
打造智慧社区。

所谓智慧社区是社区管理的
一种新理念， 是新形势下社会管
理创新的一种新模式， 是指充分
利用物联网、 云计算、 移动互联
网等新一代信息技术的集成应
用， 为社区居民提供一个安全、
舒适、 便利的现代化、 智慧化生
活环境， 从而形成基于信息化、
智能化社会管理与服务的一种新
的管理形态的社区， 涉及到智能
楼宇、 智能家居、 路网监控、 智
能医院、 城市生命线管理、 食品
药物管理 、 票证管理 、 家庭护
理、 个人健康与数字生活等诸多
领域。

郭丽双表示， 智慧化社区是
促进公共服务和便民利民服务智
能化的一种社区管理和服务的创
新模式。 它是连接政府和社会民
生的核心点， 对于加强政府与居
民的联系， 提升社区行政服务能
力具有现实意义； 也是实现新型
城镇化发展目标和社区服务体系
建设目标的重要举措之一。

郭丽双建议， 智慧社区从功
能上讲， 是以社区居民为服务核
心， 为居民提供安全、 高效、 便
捷的智慧服务， 全面满足居民的
生存和发展需要。

优化社区管理模式， 提高社
区服务， 积极倡导政府向社会组
织购买服务是当下社会发展中必
不可少的。 只有顺应社会发展从
社区居民利益出发， 根本解决社
区居民各方面的需求和问题， 才
能提升居民满意度， 进而构建出

一个和谐安宁的社区环境。

【链接】
提升居民科技“获得感”

科技改变生活， 随着人工智
能技术的不断提升， 科技与老百
姓的生活越来越密切。近几年，随
着人工智能技术与应用进一步完
善，借助“互联网+”东风，智慧社
区的打造方兴未艾， 不论是地产
商、物业这样的直接利益相关方，
还是智能硬件、互联网企业、传统
的零售、金融、服务等外部服务型
机构，纷纷都在布局谋篇，争抢行
业发展先机。

“零距离” 智慧社区总经理
杜莉介绍， 智慧社区简而言之就
是利用人工智能技术、 物联网 、
云计算、 移动互联网等新一代通
讯 技 术 的 集 成 应 用 ， 为 社 区
居 民 提 供 一 个 安 全 、 舒 适 、
便 利的现代化 、 智慧化生活环
境， 从而形成基于信息化、 智能
化社会管理与服务的一种新的管
理形态的社区。

她认为， 城市化进程是智慧
社区建设的重要推动力量。 而如
何让我们居住的小区搭乘人工智
能的便车， 更好地改善居民的生
活品质， 这是众多市场主体必须
考虑的关键问题。 让居民从智慧
社区中拥有更多的科技 “获得
感”，这是民本理念，也是企业的
不懈追求。

至于智慧社区打造成什么
样？人脸识别门禁、户内人脸识别
安防、智能车辆管理系统、车辆实
时搜索、智慧社区公共空间、智能
金融服务、智能会员服务、智能集
成系统……智慧社区的建设，应
该让这些分散的社区各系统之间
建立起高效的沟通与交互 ，多个
终 端 实 时 获 取 和 评 估 社 区 各
系统状态 ， 实现物业管理的智
能决策和行动。这样，业主、商户、
能源、 物业和车辆等都能在智慧
社区系统管理中获益。

□本报记者 盛丽 孙艳

莫莫让让低低端端设设施施落落后后管管理理
拖拖了了““智智慧慧社社区区””后后腿腿

门禁系统低端、 停车管理落后……
在现代社区的建设中， 还存在着不少诸
如上述需要提升的地方。 近日， 本市正
式启动了智慧社区建设， 将推广智慧社
区平台 ， 一键连通百余项服务 。 目前 ，
已有12个社区率先示范建设， 未来还将
在全市范围内推广。 对此， 相关部门正
在尝试开发更多智慧社区设施———


